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普世差派宣教士的情況普世差派宣教士的情況普世差派宣教士的情況普世差派宣教士的情況 

自從第二世界大戰後，殖民制度瓦解，「主要世界」(Majority World)
1的教會崛

起，迅速增長，現在已成為全世界最大的教會。例如非洲的基督徒在 1970年是非洲人口

的 39%，現在是約 50%，是全世界最多基督徒的洲。根據研究，到了 2020年按著次序最

多基督徒的洲是非洲，拉丁美洲，歐洲，亞洲，北美洲。所以主要世界的教會是全世界最

大的教會。 

不單如此，主要世界的教會已經積極參與宣教，並差派最多宣教士。下圖顯示西方

派出的宣教士不及全世界的一半，大部分都是從主要世界出來的。例如南韓派出了約二萬

個宣教士，僅次於美國(約五萬個宣教士)，是第二大差派國家。在將來這現象將更顯著，

的確現在是普世教會的宣教時代，而且是主要世界教會的宣教時代。 
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這是很令人興奮和感恩的事情。但是另一方面我們卻不可以忽略實況所帶來的問

題。蒙神帶領，我在這十一年在非洲和亞洲參與培訓主要世界教會的宣教士，觀察和認識

到主要世界教會在宣教中遇到的挑戰，現在簡略分享。 

在非洲，除了南非，最有宣教潛力是尼日利亞，因為尼日利亞基督徒人數眾多，而

且尼日利亞是產油國家，有財力支持宣教。尼日利亞教會中有一百個宗派與宣教機構聯合

組織一個尼日利亞福音宣教協會 NEMA，來推動宣教。並一齊定下目標，名叫「5015」, 

即是在十五年內差派五萬位宣教士, 將福音傳回耶路撤冷。這是一個很大的目標。但我五

年前去尼日利亞培訓宣教士時，發現情況卻與目標不符合。在那裏認識了一位元南韓的宣

教士，有多年培訓宣教士的經驗。他曾拜訪 NEMA的幹事，想更多瞭解尼日利亞宣教的

情況。當他問到有什麼策略達到這目標時，那位元幹事回答說尼日利亞教會完全依靠聖

靈，不需要策略計畫的。但是事實卻表明沒有計劃便缺乏行動。到現今差遣的宣教士遠遠

達不到目標。NEMA中最大的教派是 ECWA教會，是 SIM國際事工差會所建立的，差遣

了超過兩千個宣教士。國際事工差會向這些宣教士做過調查，發現大部分都留在尼日利亞

事奉。當然尼日利亞仍有很多未得之民，但是這些宣教士不是作開荒植堂，而是留在教會

牧會，因為沒有足夠裝備做跨文化事工。而且因為沒有足夠教會的支持，不能全職事奉，

要耕田幫助為生。尼日利亞有很多超型教會，財富充足，但是可惜沒有積極支援宣教，也

沒有好好培訓和關顧宣教士。 

印度是個多語言多元文化的國家，也是全世界中最多未得之民的國家，有超過

2,300個未得之民。所以印度教會雖然差遣了很多宣教士，絕大部分都留在印度宣教。很

多牧會的牧者都要面對跨文化的處境。我多次去印度培訓，發現神在印度有很大奇妙的作

為。很多強大的教會倍增浪潮都發生在印度，例如神使用一對美國華裔夫婦，在印度西南

部開始了一個教會倍增浪潮，在十年內產生了二十萬間教會2。雖然如此，基督徒占人口

的比率仍然是很少，很多地方的宣教是艱苦，而且因為極端印度教民族主義(Hindutva)的

影響，很多傳道人經常受逼迫。印度仍然需要很多植堂的宣教士，所以培訓和關顧這些宣

教士是很重要的工作。 

中國教會也開始投入普世宣教了。在西方有一些西人和從中國出來的家庭教會領袖

提倡傳回耶路撤冷運動3，甚至提出差遣十萬個宣教士的目標。但是根據一位元在國內培

訓傳道人的資深牧者文牧，這是在國外宣傳的運動，在國內則有不同的反應。靈恩派教會



比較熱烈地反應，但是主要的家庭教會是保守的，他們當中有反對，有觀望，所以是不積

極支援4。中國教會已開始差遣宣教士，但不是傳回耶路撤冷，而是向普世宣教。我在這

三年間開始去中國培訓宣教士。從我所觀察，和向教會領袖與在國內培訓的資深牧者的查

問，認識到中國教會在宣教事工上只是開步，差遣到海外的宣教士不多，很多是留在中國

向少數民族宣教。宣教士普遍遇到的挑戰是缺乏教會的支持，缺乏跨文化事奉的認識和經

驗，當然還有政治因素。教會在宣教上的問題是不認識宣教，很多差出在國內不同地區作

同文化事奉的傳道人都稱為宣教士。差遣出去後便不再支持，或是不知道怎樣支持。這是

導至宣教士的傷亡離開工廠的主因之一。 
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 綜合以上所論到的，主要世界的宣教士普遍缺乏在跨文化事奉上的培訓。因為這缺

乏，很多主要世界的宣教士不斷重複以前西方宣教士所犯的錯誤(因為編幅限制，在這裏

不能詳述)。現在在不同國家內已經開始有宣教士的培訓中心，來彌補這個需要。我這十

一年內在不同的培訓中心培訓，證實很多培訓專家所說的，就是有效的培訓方法不是學院

方式，而是門徒培訓方式。西方的學院方式是用課室，老師單向的講授，著重知識。雖然

有效的傳遞知識，但卻不可以塑造全人成為被神合用的工人。門徒培訓方式是用共同生

活，培訓者與接受培訓者的密切關係，著重全人的培養。西方神學院已經失敗了，感謝主

很多主要世界的宣教士培訓中心都採用門徒培訓方式。 

當然知識還是需要的。無可置疑，現在宣教大部分知識資源都在西方，但是差派主

要世界的學者到西方受訓不是解決方法。我們需要另一類的宣教士，願意四處跑，把西方

累積的宣教學問經驗傳給主要世界的教會。所以我現在集中去不同地方的宣教士培訓中心

來教導宣教學。我通常是去採用門徒培訓方式的培訓中心教導的。我這十一年的經驗，使

我認識到願意作這類的宣教士是非常缺乏，很多培訓中心都需要這樣的流動老師。所以在

這裏向讀者呼喚，回應這個需要。作這樣的培訓，除了願意四處跑，還需要有多年的跨文

化事奉經驗，適應能力強，能用英語教授（很多培訓中心願意接納英語，或者提供翻

譯）。在學術上，因為普世的教育程度提高，最好有宣教上的博士學位。如果有感動，可

以與作者聯絡 (電郵 gtaiyip47@gmail.com)。 
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